
    
 
« Je vous annonce une 
grande joie : un Sau-
veur vous est né ». 
Nous venons de fêter 
Noël. Les lumières de la 
crèche portent en elles 
une réalité dramatique : 
elles projettent sur la fi-

gure du Christ enfant l’ombre d’une croix lumineuse 
sur laquelle il doit s’immoler un jour pour notre salut. 
« Si tu étais la seule pécheresse au monde, j’aurais 
souffert la même passion et mort pour te montrer mon 
amour », disait le Christ à sainte Gemma Galgani, et à 
nous aussi. 

 
 

Une nouvelle année 2017 est commencée. 
C’est le temps que nous avons pour accomplir notre 
mission pour que règnent l’amour, la miséricorde et la 
paix. Nous sommes nécessaires pour créer des ponts 
qui unissent et crier que mon prochain est une ri-
chesse et non pas un danger à éviter. Dans cette an-
née, nous devons être opérants, vivants, être « un 
signe de contradiction » (Lc 2,33), et ramer souvent à 
contrecourant. Il ne peut en être qu’ainsi, autrement 
quels croyants serions-nous ? 

 
 

Notre beau « Flash » s’est orné d’une nou-
velle parure ! Nous annonçons aussi avec joie la 
naissance d’un nouveau site internet pour notre Dio-
cèse www.eglisecatholiquetunisie.org. Il veut être 
un pont avec nos amis et ceux qui désirent rencontrer 
notre Église. Merci à la commission qui a veillé pour 
réaliser le Flash et le rendre si attrayant.  

 

Un souhait tout particulier à la Tunisie, ce 
beau pays où nous vivons avec joie. On se sent fiers 
d’y être citoyens et de faire partie intégrante de ce 
pays. Nos souhaits aussi à nos frères musulmans qui 
viennent de fêter le « Mouled alnabawi ». Vivons cette 
nouvelle année dans la joie et l’espérance car « un 
Sauveur nous est né » et il est « l’Emmanuel », le 
Dieu avec nous. Bonne période de Noël et bonne et 
sainte année 2017.  

+ Mgr Ilario ANTONIAZZI 

Flash  Bulletin de l’Archidiocèse de Tunis 
Edition Janvier - Février  2017 

 

 

1- Lettre Pastorale  

« En Avant » pour une démarche diocésaine. 
 

2- Les jeunes chrétiens en Tunisie.  
 

3- Exposition  

« lieu saints partagés » au Bardo. 
 

4- Rencontre du pape François  

et des Eglises luthériennes.  
 

5-Nouvelles du diocèse. 
 

6- Journée mondiale pour la Paix 
 

7– Nouvelles   

 

ARCHEVECHE DE TUNISIE 

4 RUE D’ALGER 1000 R.P. TUNIS 

flasheveche@evechetunisie.org 

(+216) 71.33.58.31  

www.eglisecatholiquetunisie.org   

Paix et Joie !  Le mot du Pasteur 

http://www.eglisecatholiquedetunisie.org


 

  C’est le titre, très dynamique, de la Lettre 
Pastorale de Mgr Antoniazzi, parue à Noël, et 
adressée à tous : jeunes, laïcs, étudiants, religieux, 
consacrés, familles, prêtres… Le Père évêque y 
revient sur notre « démarche diocésaine » de ré-
flexion au sujet de la présence et de la mission de 
notre Eglise aujourd’hui en Tunisie : « Je vous 
écris pour partager avec vous ce que je retiens du 
chemin parcouru jusqu’à présent, pour nous don-
ner aussi des pistes afin de continuer la route, se-
lon ce que le Seigneur nous a montré ». Deux jour-
nées diocésaines ont marqué cette première étape 
en avril : « L’enthousiasme et le zèle pour la mis-
sion, la conscience de la responsabilité d’être 
Église, que j’ai constatée pendant nos réunions, 
surtout les journées diocésaines à la Marsa et à 
Sfax, ne sont pas fruits de la seule fatigue humaine 
[…] mais d’un travail intérieur de la grâce divine. 
[…] Ensemble, il nous faut poursuivre sur cette 
bonne lancée ».  

  Dans le souffle de la Visitation, trois 
idées structurent le document. Comme Marie, nous 
devons d’abord avoir conscience d’être « porteurs 
de Dieu » : « Si le Christ n’est pas bien vivant en 
nous, nous n’aurons rien à donner à nos frères ». 
« En chemin » avec Marie, nous devons aussi être 
« en sortie », oser la rencontre : « La foi n’est pas 

clôture sur soi ni un 
fait privé. Elle porte 
nécessairement vers 
l’autre ».  
 C’est là que nous 
rayonnons l’Evangile 
qui nous fait vivre. 
Comme Marie, enfin, 
nous sommes des 
« défricheurs », appe-
lés à avancer « non 
pas à la lumière de nos propres programmes, mais 
à celle de la Parole qui se donne et qui ouvre le 
chemin ». Pour aller plus loin, le Père évêque pose 
neuf questions concrètes, en nous demandant d’y 
répondre d’ici le 1er mars : « Encourageons-nous 
les uns les autres à fixer notre regard vers le Christ 
et vers l’accomplissement du Royaume de Dieu, à 
ouvrir des perspectives […] L’engagement de tous 
est essentiel pour notre 
Église. Il l’est aussi 
bien au-delà, au ser-
vice de l’Eglise univer-
selle ».  
 

P. Nicolas + 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Exposition : « Lieux Saints par-
tagés » - Musée du Bardo  
 
 L’exposition « Lieux saints 
partagés », qui se tient du 19 no-
vembre 2016 au 12 février 2017, 
au musée du Bardo, nous convie 
à revisiter notre histoire com-
mune : « Malgré les différences 
théologiques et dogmatiques 
entre le judaïsme, le christianisme 
et l’islam, les adeptes de ces trois 
religions monothéistes partagent 
des croyances, des rites, des per-
sonnages et des lieux saints. Hier 
comme aujourd’hui, ils partagent 
les mêmes sanctuaires qui leur 
sont communs mais n’hésitent 
pas aussi à aller prier dans le lieu 

saint d’une autre religion. Peu 
éclatantes et souvent silen-
cieuses, ces circulations interreli-
gieuses représentent une pratique 
courante et diffuse, et une cons-
tante en arrière-plan du tumulte 
des guerres de religions souvent 
plus spectaculaires.  
 Derrière les croyances et les 
dévotions partagées entre juifs, 
chrétiens et musulmans se ca-
chent des désirs communs : gué-
rir, se marier, enfanter, protéger, 
prospérer… 
 Dans la première salle de 
l’exposition, deux citations sur Ma-
rie nous ouvrent le chemin de 
cette pérégrination interreligieuse : 
« L’ange lui dit : N’aie pas peur 
Marie car tu as trouvé grâce au-
près de Dieu » Lc 1, 30 et « Les 
anges dirent : Ô Marie ! Dieu t’a 
choisie, en vérité ; il t’a purifiée, il 
t’a choisie de préférence à toutes 
les femmes de l’univers. » Coran 
42,3. 
 Au fil des salles, des objets 
présentés, des explications don-
nées, nous devenons encore plus 

conscients de notre responsabilité 
à œuvrer pour la paix dans notre 
monde.  La belle affiche qui re-
groupe le mot « Paix » en diffé-
rentes langues clôture ce par-
cours et nous ouvre à l’action ! 
 Bonne visite !  
 

Sr. Cécile Dilé, Sœur Blanche 
 
 

 

Lettre Pastorale  
« En Avant » pour une démarche diocésaine 

« EN AVANT » 

Bas-relief du IV
ème

 siècle trouvé à 

Carthage: « Notre Dame de Car-

thage » (Pièce de l’exposition). 



Œcuménisme: 500ème anniversaire de la Réforme 
Voyage apostolique du Saint-Père François en Suède  

 Dans un cadre bien approprié pour un tel 
événement, la commémoration du 500ème 
anniversaire, on peut entendre la prédication du 
Pasteur Martin Junge, l’homélie du Pape François, 
ainsi que les prières de repentance, etc. À première 
vue, la commémoration montre 
bien l’unité dans la diversité du 
corps de Christ. Il y a une variété 
d’expressions dans la musique, 
les prières, et même dans 
l’habillement. Les mots 
d’introduction du Cardinal Koch et 
du Bishop Younan dépeignent 
avec précision le ton de la 
rencontre mais elles décrivent 
aussi l’état actuel des relations 
œcuméniques entre protestants et 
catholiques : « reconnaissance et 
lamentation, joie et repentance ». 
Ce sont justement ces prières de repentance qui 
m’ont le plus touché lors de la rencontre. Combien 
de fois ai-je porté de faux témoignages contre ceux 
qui ne partagent pas les mêmes convictions que 
moi ? Combien de fois mon cœur a-t-il été rempli de 
préjugés ? S’inspirant des paroles de Jésus, tiré de 
l’évangile de Jean chapitre 15, le Pasteur Junge fait 
remarquer notre tendance à voir les autres comme 
des sarments séparés de la vraie vigne, le 

Christ. Alors, le but de cette commémoration était 
de redécouvrir notre identité en Christ. Oserions-
nous nous regarder, les uns les autres, non plus 
comme des sarments séparés mais plutôt comme 
des sarments unis à Jésus-Christ ? Le Pape 

François continua cette même 
réflexion en encourageant 
luthériens et catholiques à 
demeurer comme des sarments 
vivants unis à Jésus, fils du 
Vigneron. Et si en 2017, je 
m’occupais plus de ma relation 
avec la vigne plutôt que de 
chercher à juger les autres ? 
Bien que cette rencontre 
(comme d’autres d’ailleurs) 
n’apporte aucune solution aux 
différences doctrinales qui 
existent depuis des siècles, elle 

aura au moins le mérite de nous inspirer, nous 
chrétiens en Afrique du Nord, à ne pas être résignés 
à la division et à prier comme le Pape « Seigneur, 
aide-nous par ta grâce à être plus unis à toi pour 
porter ensemble un témoignage plus efficace de foi, 
d’espérance et de charité ».  
 

Rev. Pasteur William Brown,  
de l'Eglise Réformée de Tunisie  

Les jeunes  
chrétiens en  

Tunisie 
L’Eglise en Tunisie n’abandonne jamais ses 

jeunes. Il existe au niveau du diocèse une pastorale 
des jeunes qui tente de s’occuper du point de vue 
pastoral de la formation humaine et spirituelle des 
jeunes chrétiens subsahariens étudiants ou stagiaires 
en Tunisie. Ils ont leur place dans toutes les 
paroisses de notre l’Eglise locale. La Caritas 
diocésaine s’occupe assez souvent aussi de la réalité 
de ces jeunes en difficulté, y compris les jeunes 
subsahariens en prison. Il existe également un 
réseau de santé pour les jeunes malades, une 
maison d’accueil pour les jeunes en situation de 
besoin extrême, etc. Notre service diocésain pour les 
jeunes vise à donner des repères humains, moraux 
et spirituels; afin qu’ils soient davantage 
protagonistes dans la vie de nos églises en Tunisie. 
Créer une ambiance qui leur permette une transition 

plus paisible d’une culture à l’autre. Offrir dans 
chaque paroisse un espace physique pour se 
retrouver et s’exprimer. Mettre à disposition un 
accompagnement (conférences, formation, loisirs, 
sports, etc.) qui rende les changements moins 
traumatiques et qui aide à mieux faire le pont avec 
les nouvelles situations à vivre dans le pays.  

Cette pastorale des jeunes constitue 
également un outil majeur d’évangélisation et un 
vecteur de représentation des chrétiens en Afrique. 
En effet, ces jeunes découvrent et se forment à une 
spiritualité responsable et innovante qui les 
encouragera, de retour dans  leur pays, à semer ce 
qu’ils ont reçu de cette vie en Eglise en Tunisie.  

C’est actuellement le cœur vivant de Jésus 
Christ qui bat à travers eux en Tunisie.  

 

P. Silvio Moreno, IVE   



  

« La non-violence : style d’une politique pour la paix » : tel est le 

titre du Message pour la 50ème Journée Mondiale de la Paix, la 4ème 

du pape François. La violence et la paix sont à l’origine de deux fa-

çons opposées de construire la société. Avec ce Message, le pape 

François indique un nouveau pas, un chemin d’espérance à franchir, 

adapté aux circonstances historiques actuelles: obtenir la résolution 

des différends par la négociation, en évitant que ceux-ci dégénèrent 

en conflit armé. Cette perspective comporte aussi le respect pour la 

culture et l’identité des peuples, et le dépassement de l’idée selon la-

quelle une partie serait moralement supérieure à l’autre. Cela ne justi-

fie pas pour autant l’indifférence d’une nation par rapport aux tragédies d’une autre, mais suppose, au con-

traire, de reconnaître la primauté de la diplomatie sur le crépitement des armes. L’ampleur du trafic mondial 

des armes est souvent sous-estimé. Or, c’est le trafic illégal des armes qui entretient de nombreux conflits 

dans le monde. La non-violence comme style politique peut et doit faire beaucoup pour endiguer ce fléau. 

Source: http://www.eglise.catholique.fr 

Journée mondiale pour la paix 2017 

Nouvelles de l’Eglise au Maghreb 
Le Pape nomme Mgr Paul Desfarges Archevêque d’Alger 

« Chers frères et sœurs, le Saint-Père vient de me demander 

d'être votre Pasteur, à plein temps cette fois-ci. J'ai dit oui avec 

tremblement car je connais mon âge et vous aussi le connais-

sez. Cependant, comme pour les appels précédents, j'ai dit oui 

avec confiance, en le glissant dans le oui de Marie, pour servir 

son Eglise qui est en Algérie et tout spécialement son Eglise 

dans le diocèse d'Alger. J'ai aussi dit oui avec confiance car j'ai 

confiance en chacune et chacun d'entre vous et c'est en-

semble que nous continuerons d'être témoins de la Charité du 

Christ et serviteurs de l'espérance. J'ai été informé de l'appel 

du Saint-Père ce mercredi 21 décembre à 14 heures. La crainte a cédé la place à la joie quand j'ai appris 

que la nouvelle nous serait donnée en cette veille de Noël au moment où nous allons accueillir ensemble 

l'Enfant de la Crèche. Cet enfant a été donné comme signe aux bergers pour reconnaître leur Sauveur. Je 

reçois l'annonce de la nouvelle en ce jour comme un signe, le signe que le Tout-petit de Bethléem m'est 

donné et nous est donné comme Lumière pour la route de notre Eglise. Merci pour votre prière. Vous habi-

tez la mienne ».  

+ Le Père Paul  
LA CÉLÉBRATION OECUMENIQUE 

 

organisée dans le cadre  
de la Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens  

aura lieu le DIMANCHE 22 janvier 2017, à 16h,  
à la Paroisse Jeanne d'Arc de Tunis  
sur le thème "NOUS RÉCONCILIER,  
l'Amour du Christ nous y presse"  

LA JOURNÉE MONDIALE DE PRIÈRE 
 

un mouvement de femmes de différents horizons chrétiens,  
organise une rencontre  

le VENDREDI 3 MARS 2017, à 19h, à la Cathédrale,  
sur le thème « Suis-je injuste envers toi ? », selon  

une liturgie rédigée par un comité de femmes des Philippines.  
Une initiative célébrée dans le monde entier le même jour. 

http://www.eglise.catholique.fr/

